

PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau, vendredi 26 février de 9 h à 12 h
Secteur Hull, salle des comités

- PRÉSENCES :**
- Madame Louise Boudrias, présidente et conseillère municipale
 - Monsieur Yvan Moreau, responsable – Développement communautaire
 - Madame Florina Gaborean, agente au développement social et communautaire
 - Madame Roxanne Lauzon, secrétaire aux comités et commissions
- Madame Geneviève D'Amours, CISSS de l'Outaouais
Madame Sylvie Laflamme, Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre
Madame Geneviève Tremblay-Racette, Enfants de l'espoir
Monsieur Marcel Vachon, Centre alimentaire Aylmer
Madame Carole Vigneau, ministère de la Famille
Monsieur Pierre Legros, Centre de pédiatrie sociale de Gatineau
Madame Christiane Gagné, Maison de la famille de Gatineau
Madame Vicky Sabourin, Table régionale enfance famille de l'Outaouais
- ABSENCES MOTIVÉES :**
- Monsieur Martin Santos, Accueil parrainage Outaouais
 - Madame Zohra Soufiani, membre citoyenne
 - Madame Jacynthe Côté, Association des centres de la petite enfance de l'Outaouais
- ABSENCE :**
- INVITÉS :**
- Monsieur Louis-Patrick Comeau, agent – Diversité culturelle SACL
 - Madame Francine de Montigny – UQO, directrice, Initiative amis des pères au sein des familles
 - Monsieur Carl Clements – CISSS de l'Outaouais
 - Madame Hélène Joubert, Maison de la famille Alcide-Clément
 - Madame Stéphanie Walker, Maison de la famille Alcide-Clément

1. Mot de bienvenue

La réunion débute à 9 h 11.

Madame Louise Boudrias souhaite la bienvenue à tous les membres.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Il est demandé d'interchanger les points 4 et 5.

Il est proposé par monsieur Pierre Legros
Appuyé par madame Carole Vigneau

Et résolu d'adopter l'ordre du jour de la présente séance, avec la modification.

Adoptée.

3. Dépôt du procès-verbal du 4 décembre 2015

Madame Louise Boudrias demande aux membres s'ils ont des modifications à apporter au procès-verbal de la réunion du 4 décembre 2015.

Aucune modification à apporter.

4. **Présentation – Résultats du Questionnaire en Forme (PROPEL) - Portrait de l'activité physique et de l'alimentation des jeunes de la ville de Gatineau**

Monsieur Carl Clements présente les résultats du sondage pour les écoles du territoire de la ville de Gatineau. Le Questionnaire en forme est un projet initié par la Commission scolaire des Portages de l'Outaouais. Pour le mettre en œuvre, un partenariat a été signé entre cinq commissions scolaires de la région, la Ville de Gatineau, la Table régionale pour de saines habitudes de vie en Outaouais, le Comité d'amélioration de la persévérance scolaire (Réunir-Réussir) et l'organisme Québec en Forme

La passation du questionnaire a été réalisée de février à avril 2015, principalement en ligne. Pour la ville de Gatineau, cela représente 52 écoles primaires et 12 écoles secondaires, donc 5 151 élèves du primaire et 10 792 élèves du secondaire pour un total 15 943 élèves (taux de participation : 88%).

Quelques constats et enjeux ressortent sur trois aspects :

Mode de vie physiquement actif
Écart filles/garçons quant à la pratique d'activités physiques
Diminution progressive de la pratique d'activités physiques entre la 5 ^e année du primaire et la fin du secondaire, passage du primaire vers le secondaire
Écart filles/garçons en lien avec la perception de leurs habiletés sportives
Déplacement actif chez les jeunes en milieu urbain ou habitant des municipalités avec noyau villageois
Proportion du temps passé devant un écran
Saine alimentation
62% des jeunes déjeunent tous les jours au cours d'une semaine d'école et 73% des jeunes dînent tous les jours à l'école
Environnement lors de la prise des repas à l'école / offre alimentaire extérieure
Proportion des repas pris en famille
Image corporelle
42 % des filles et des garçons désirant une silhouette plus mince et, chez les garçons, 25 % désirant une silhouette plus forte

Les résultats sont actuellement en processus de diffusion auprès de plusieurs réseaux.

Madame Louise Boudrias considère qu'une telle présentation devrait être faite au conseil municipal lors de la prise de décision au niveau des budgets.

On mentionne qu'il y a une différence au niveau du questionnaire distribué entre les écoles primaires et secondaires. De plus, chaque classe avait des codes différents afin d'accéder au sondage. Le taux de participation est directement relié au taux de présences dans les classes le jour de la distribution du sondage. On termine en mentionnant l'existence de données pour d'autres villes du Québec.

Monsieur Carl Clements quitte à 10 h 08.

5. **Parole aux partenaires – Tour de table organismes et partenaires famille**

Centre de pédiatrie sociale de Gatineau : Monsieur Pierre Legros mentionne que le renouvellement de la certification des centres du réseau de la Fondation du Dr Julien est en cours pour le CPSC de Gatineau puisque celle-ci est renouvelable tous les deux ans. Le CPSC du Vieux-Hull est aussi en voie d'obtenir la même certification.

Monsieur Louis-Patrick Comeau invite les gens à participer au Carnaval Soleil polaire dès 11 h 30 à l'école secondaire Mont-Bleu. Ce carnaval fait partie de l'événement Gatineau Loppet qui aura lieu cette fin de semaine. Il y a aussi la chance de gagner un chèque cadeau de 250 \$ chez Sport Échange Outaouais en envoyant une photo de vous avec votre famille au Carnaval Soleil polaire.

Maison de la famille de Gatineau : Madame Christiane Gagné mentionne que la programmation du printemps sera en ligne dans les prochains jours. Il y aura, entre autres, un bazar familial le 15 mai prochain.

Table régionale enfance famille de l'Outaouais : Madame Vicky Sabourin annonce que la TREFO est relancée. Un nouveau conseil d'administration a été mis en place. Une première rencontre a eu lieu et l'assemblée générale annuelle aura lieu en juin. La table est composée uniquement d'organismes communautaires.

Ministère de la Famille : Madame Carole Vigneau mentionne que les résultats de l'enquête Grandir en qualité de 2014 sont diffusés au niveau provincial. Elle propose d'en présenter les résultats lors d'une prochaine rencontre. Elle invite les gens à soumettre des candidatures pour le prix reconnaissance Conciliation travail famille (CTF). Elle souligne qu'AGIR Outaouais organise le 8 mars prochain une activité portant sur le thème de la conciliation travail-famille. Les liens Internet seront envoyés par courriel.

Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre : Madame Sylvie Laflamme annonce qu'un bazar familial aura lieu le 1^{er} mai. Aussi, il est mentionné que la Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre aimerait faire partie du comité de travail pour l'élaboration du plan d'action 2017-2019. Monsieur Yvan Moreau indique que le comité n'est pas encore formé et qu'il est en attente de validation au niveau des procédures. Un suivi sera fait dès que l'information sera complète.

Monsieur Louis-Patrick Comeau fait une mise à jour du dossier sur les réfugiés syriens. Il y aurait plus de 160 personnes qui sont arrivées. Les deux collectes ont été un succès. Enfants de l'espoir : Madame Geneviève Tremblay-Racette annonce qu'une collecte de fonds est organisée pour financer l'organisme. Une partie de quilles aura lieu le 20 mars prochain. Les inscriptions sont en cours. Des prix seront donnés et c'est une activité pour toute la famille.

CISSS de l'Outaouais : Madame Geneviève D'Amours mentionne qu'à la suite de changements au niveau de l'organigramme, elle demeure en poste pour le Comité sur la famille.

Pause de 10 h 25 à 10 h 33.

Le point 7 est abordé maintenant.

7. Présentation – Initiative « Amis des pères » - l'engagement des pères au sein des familles et des communautés

Madame Francine de Montigny présente les résultats des recherches effectuées auprès des pères et des familles. L'initiative « Amis des pères » regroupe plusieurs partenaires et vise à soutenir des actions novatrices et efficaces pour promouvoir l'engagement des pères au sein des familles et des communautés. Plusieurs outils ont été développés, notamment une série d'ateliers et de vidéos. La Semaine québécoise de la paternité aura lieu du 13 au 19 juin 2016 et plusieurs activités y seront proposées. Il y aura, entre autres, le lancement d'un DVD sur le deuil des hommes qui perdent un enfant pendant la grossesse ou dans les jours suivants la naissance. Ce regroupement aimerait qu'un représentant de la Ville de Gatineau soit présent lors de ce lancement.

Madame de Montigny présente des actions qui peuvent être mises en place par les institutions qui œuvrent auprès des familles :

- Utiliser le vocable père
- Reconnaître les définitions plurielles de la famille
- Former le personnel aux réalités masculines
- Promouvoir une politique familiale qui intègre spécifiquement les pères et les mères
- Mettre en place un projet de sensibilisation qui permet de mieux rejoindre les pères
- Intégrer la parentalité comme levier d'intégration sociale des familles immigrantes
- Intégrer les pères dans les stratégies de conciliation travail-famille
-
- Créer des environnements favorables aux familles
- Créer un programme de soutien à des actions concrètes en matière de soutien à l'engagement paternel

Une personne-ressource a été identifiée à la MRC Vaudreuil-Soulanges. On peut rejoindre monsieur Alain Belleville par courriel à alainbelleville@calvs.ca et par téléphone au 1-514-296-1828.

La présentation sera envoyée aux membres par courriel.

On demande si les Commissions scolaires sont impliquées afin de sensibiliser le personnel scolaire à cette problématique. Des actions ont été faites dans la phase du projet pilote. Il a été démontré qu'en incluant le père, des changements ont été perçus, entre autres, au niveau de leur implication dans les activités parascolaires.

On demande aussi combien d'intervenants ont été formés au niveau du réseau de la santé. On mentionne que pour chaque groupe de 15 personnes, 75 % sont des

intervenants du réseau de la santé. En ce moment, il y a toujours possibilité d'offrir des ateliers, par contre, il y a des attentes au niveau du financement.

On annonce aussi qu'une activité d'hébertisme aérien est organisée par le Regroupement pour la valorisation de la paternité. On cherche des organismes qui souhaiteraient interpeller leur clientèle à ce sujet. On peut les rejoindre par courriel à karine.sauve@uqo.ca.

On mentionne qu'il existe plusieurs moyens d'implication pour les pères de tous les milieux. Par contre, une éducation et une sensibilisation sont nécessaires afin de reconnaître et faire connaître ces actions.

6. Présentation – Bilan politique familiale 2015 et plan d'action 2016

Madame Gaboreau présente le bilan 2015 en rappelant les projets ou enjeux importants.

Les grandes lignes du plan de travail 2016 sont :

- L'élaboration d'un nouveau plan d'action triennal 2017-2019
- La tarification sociale
- Les cuisines collectives
- L'analyse de l'offre de services en loisirs et sports

Concernant la Semaine québécoise des familles, on mentionne qu'il y a eu une nouvelle programmation en 2015 qui comprenait 3 volets :

- 2 conférences sur la conciliation travail-famille
- Activités proposées par les organismes
- Activités libres gratuites (plages horaires sélectionnées)

Cela a apporté une augmentation de 17 % du taux de participation aux activités libres.

Lors de discussions, il fut suggéré de maintenir la même formule pour l'année 2016, soit la gratuité des activités libres et l'intégration des activités offertes par les organismes œuvrant auprès des familles.

Il est proposé par madame Geneviève D'Amours
Et appuyé par madame Vicky Sabourin

- De maintenir la gratuité des activités libres pour l'édition 2016 et d'inclure les plages horaires qui n'ont pas été offertes gratuitement en 2015;
- D'intégrer, à la programmation, les activités offertes par les organismes communautaires.

Adoptée.

Le calendrier des inscriptions pour le programme Accès Loisirs Culture sera envoyé aux membres par courriel.

8. Semaine québécoise des familles - programmation 2016 et projet de concertation

Madame Geneviève Tremblay-Racette, de l'organisme Les Enfants de l'espoir, annonce que le sous-comité 0-5 ans du Comité Hull en santé organise une foire communautaire pour les parents d'enfants de 0 à 5 ans et pour les organismes qui travaillent sur les capacités langagières et psychomotrices des enfants et sur la sécurité alimentaire des familles. Il y a trois façons de s'impliquer :

- Présenter un atelier afin de présenter l'organisme;
- Partager l'information dans les réseaux;
- S'impliquer dans la logistique, surtout lors de la journée.

L'événement aura lieu le mercredi 11 mai de 9 h à 12 h au centre communautaire Tétreau. L'objectif est de créer des liens avec les familles et les différents intervenants. Une feuille circule afin que les membres puissent inscrire leur intérêt. Actuellement, quatre organismes y participent. **C'est une initiative de concertation des organismes desservant le secteur de Hull qui est ouverte tant au niveau des organismes**

communautaires que pour les parents participants sur l'ensemble de la ville de Gatineau. D'autres sujets peuvent être présentés.

9. Varia

9.1 Madame Florina Gaborean nous informe que le Salon du livre de l'Outaouais aura lieu du 25 au 28 février 2016. Une programmation jeunesse est à l'horaire. L'entrée est gratuite pour les enfants de 12 ans et moins.

10. Clôture de la séance

La prochaine rencontre aura lieu le vendredi 1^{er} avril 2016, de 9 h à 12 h, à la salle Gatineau.

Il est proposé par monsieur Pierre Legros
Appuyé par madame Geneviève D'Amours

Et résolu que ce comité accepte de lever l'assemblée à 11 h 43.

Rédaction du procès-verbal

**Signature de la présidente du
Comité sur la famille**

Roxanne Lauzon
Secrétaire aux comités et commissions
Service des loisirs, des sports
et du développement des communautés

Louise Boudrias
Présidente
Comité sur la famille